

INDICACION

Calle de San Bartolomé, número 32

TELÉFONO N.º 6.

PRECIOS DE ABONO

En mes: En España: : : 1'25
Extranjero: : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO
EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION
Plaza de Corti, números 14 y 16
TELÉGRAMAS: HORA-PALMA
Anuncios, Reclamos y Comunicaciones
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Catalina, núm. 10
Núm. suelto: 5 céntos
Id. atrasado: 10

MANANA

8.º cuaderno del Portafolio

Sábado

repartimos a nuestros abonados el cuaderno 13 de la interesante obra

Las Mil y una noches

16 páginas de texto con sus correspondientes cubiertas. Tendrán obción a dicho regalo los que se suscriban a LA ULTIMA HORA desde 1.º de agosto.

El enigma chino

¿Cómo es posible que el imperio chino, el cual hace pocos años fué derrotado tan completamente por el relativamente minúsculo Japón, hoy haga frente a todas las potencias civilizadas del mundo, inclusive los Estados Unidos? He aquí una pregunta que muchos de nuestros lectores se habrán hecho más de una vez desde que se iniciaron los acontecimientos en el Extremo Oriente, y a la que en verdad no es fácil contestar.

China, según nos consta, está perfectamente enterada de todo lo que sucede y se piensa en Europa. Los diplomáticos chinos están instalados en todas las capitales europeas y en ellas reciben conocimiento de cuantas cosas pueden serles de interés. Pueden leer los periódicos, y sabido es que en Europa hay bien pocas cosas que no las publique la prensa. Los chinos son observadores perspicaces, y no se les escapa el más mínimo detalle que pueda ser útil para la política de su nación.

En cambio los europeos no sabemos casi nada de las cosas de China. Nuestros embajadores se hallan en Pekín y ni ven lo que pasa delante de sus ojos. No es de extrañar, pues ignoran la lengua y las costumbres de los chinos, y además, sólo tienen un punto de observación, que es Pekín, mientras los diplomáticos chinos, fuera de que estudian y aprenden los idiomas europeos, tienen la ventaja de ocupar puestos en numerosas capitales, con lo que pueden fácilmente comprobar, confrontar y completar los datos que van adquiriendo.

El idioma chino parece haber sido creado a propósito para cubrir con impenetrable velo todo lo que se refiere a la política china. El inglés, el francés, el español y el italiano, se aprenden perfectamente en pocos años, por cualquier habitante del globo; el alemán y el ruso son algo más difíciles, pero no insuperables, como lo prueba el hecho de que los japoneses y los chinos que van a San Petersburgo y a Berlín, saben hacerse entender a los pocos años de estancia allí. En cambio la lengua china, con su absoluta falta de flexión, y la escritura china, con su falta de signos para sílabas y sonidos, son imposibles de aprender para quien no se haya ejercitado en ello desde muy joven, siendo así que los europeos, aun después de vivir en China veinte y treinta años seguidos, no logran saber bastante la lengua del país para seguir una conversación y tomar parte en ella.

Añádase a eso la escasa veracidad de los chinos. Opíñese de la moral de los chinos lo que se quiera, y concédase también que entre las doctrinas de Kong-Fatse (Confucio) hay muchas cosas buenas; de todos modos nadie puede negar que la ética china no conoce el deber de la sinceridad. El chino en general no hace diferencia alguna entre sinceridad y descortesía. Tiene la costumbre de dar a sus palabras un sentido diferente del que literalmente expresan y está acostumbrado a que los demás hagan lo propio.

Si los chinos nos designan como bárbaros, es probablemente porque notan que en el mentir no tenemos la misma habilidad que ellos.

Aun el ser cogido en una mentira, no tiene nada de vergonzoso para un chino, pues siempre le queda la excusa de que con la verdad tenían causarnos impresión desagradable.

La diplomacia europea ha sido completamente engañada acerca de los acontecimientos de China. Pareció ignorar

que con frecuencia una nación, después de haber sido vencida y humillada, se levanta otra vez rápidamente y con más pujanza que antes. Pues es lo que, sin enterarse Europa, ha pasado en China, pero con una rapidez y en una proporción sorprendentes, sin ruido ni alarde alguno.

Todos los críticos militares bien enterados están ahora acordes en afirmar que en el manejo de las armas modernas los chinos han hecho progresos increíbles en este último quinquenio.

Así, pues, China es hoy para Europa un adversario formidable. Sábese que el imperio chino cuenta 400 millones de habitantes. Suponiendo que un solo europeo valga para meter en cintura a 1,000 habitantes chinos (suposición evidentemente absurda), haría falta un ejército de 400,000 europeos para subyugar a China. Esto sólo cálculo pinta bien a las claras la situación.

Los chinos saben perfectamente que las potencias europeas tienen ejércitos formidables, pero no ignoran tampoco que esos ejércitos sólo son formidables cuando tratan de combatirse mutuamente y defender las propias fronteras, y que Europa no puede, sin grave riesgo de romper el equilibrio a duras penas mantenido, mandar 400,000 hombres a 20,000 kilómetros allende los mares.

Esto no quiere decir que Europa ha de dejar impunes los atropellos atroces cometidos por los boxers. Sus ejércitos aliados en Pekín, castigarán duramente a los revoltosos y probablemente derrotarán a las fuerzas chinas que se les pongan por delante. No andan muy acordes entre sí las potencias, pero saben que toda la acción militar contra China sería imposible si no uniesen sus fuerzas. Mientras dure esa acción militar es probable que reinará la armonía entre las potencias.

Pero una vez obtenida la victoria, habrá que ver cómo la querrán aprovechar los aliados. Entonces es cuando estallarán de nuevo las rivalidades de las potencias, y Europa podrá darse por muy contenta si su actual magna empresa tiene por resultado sólo estas dos cosas: ampliación de las libertades comerciales y seguridad de la vida de los extranjeros en China. En cuanto a la tantas veces anunciada repartición de China, parece cada día más que hay que regalarla entre los conceptos puramente abstractos y fantásticos.

J. B.

Lo del día

(Opiniones de la prensa madrileña)

El Imparcial

Madrid 18.—El Imparcial afirma que nunca tomó en serio que la actual situación se proponga obtener de las Cortes la próroga de las concesiones de los ferrocarriles.

Añade que lo que el Sr. Cánovas no pudo obtener en 1896, menos lo conseguirá el Sr. Silvela.

Termina diciendo que la apremiante necesidad de dinero no hace factible tal propósito; que de llevarse a cabo sería un suicidio.

El Globo

El Globo publica un artículo combatiendo al Gobierno que nada ha hecho, dice, de cuanto prometió, sobre reorganización de servicios, a pesar de haber transcurrido cuatro meses estando cerradas las Cortes.

En la próxima campaña parlamentaria que se acerca, añade, hay que pedir estrecha cuenta del tiempo perdido a los hombres políticos.

Desesperanzado el pueblo, exclama, hay que poner paz y normalizar la situación de nuestra España. Es preciso demostrar al Gobierno que seguirá, si quiere cumplir con su deber.

El País

El País dice que el Sr. Dato, contra el deseo del Sr. Silvela, ha salido con la suya, haciendo el viaje con los reyes, embarcado en el Giraldá continuando siendo ministro de jornada.

La Época

Un artículo doctrinal publica el viejo colega.

Analiza el problema anarquista y cita opiniones de los tratadistas del Derecho penal, deduciendo de sus estudios que los crímenes del anarquismo no son con-

secuencia de los procedimientos de Gobierno, sino que afectan directamente a la sociedad.

Difícil le parece a La Época el remedio de esos gravísimos males.

Indica como excelente medio de iniciar una obra que tienda a resar fuerzas al anarquismo, el mejoramiento de las clases obreras, atendiéndolas celosa y debidamente.

El Correo

Madrid 19.—En su número de esta noche el periódico fusionista continúa el estudio crítico que viene haciendo de las últimas reformas en Obras públicas acordadas por el Gobierno.

La Correspondencia

Considera muy juicioso el pensamiento de suprimir las corridas de toros, pero cree que dado el arraigo que tienen, será inútil cuanto se haga para combatirlas, pues esta clase de fiestas no lleva trazas de desaparecer mientras haya toreros.

Aplauda, sin embargo, los esfuerzos de Navarrete y Ferreras contra el bárbaro espectáculo.

Heraldo de Madrid

Habla este periódico de las recompensas concedidas en la Exposición de París y hace notar que no hemos obtenido ninguna en el grupo referente a la enseñanza, mientras que las han alcanzado pueblos que se consideran semi-bárbaros.

En cambio, dice, han obtenido distinciones los sabios españoles, lo que prueba la diferencia que existe entre la casta superior y la masa, y confirma la opinión de que hay en nuestro país algunos centenares de estudiosos y millones de ignorantes.

El Nuevo Régimen

El órgano del señor Pi y Margall publica un artículo titulado «La Corte se divierte».

En él dice que la Corte ha marchado a Bilbao y que hay que hacerla creer que el pueblo delira por los Reyes.

Recuerda que esto mismo se hizo con María Cristina y más tarde con doña Isabel.

Extiéndase luego en consideraciones acerca de la edad de don Alfonso XIII y de las condiciones que pueden adornarle, que no es posible predecir aún y que lo mismo pueden hacer de él un genio que una mediana.

Afirma que la forma de Gobierno monárquica produce el resultado de que el Rey lo haya de ser mientras viva.

Observa que en esta forma no hay medio de corregir los errores, mientras que en la República hay manera de enmendar las equivocaciones que puedan sufrirse al designar los hombres que hayan de desempeñar la primera magistratura del Estado.

Termina haciendo la apología de la forma republicana.

PARIS

Distribución de recompensas

París, 18.—La solemnidad de la distribución de recompensas en la Exposición, se ha verificado, con arreglo al programa fijado de antemano.

Desde las dos de la tarde, el gran salón de fiestas presenta un aspecto solemne y grandioso; más de 20,000 personas esperan con impaciencia el momento en que debe aparecer la comitiva.

Se ha preparado en el fondo un estrado que ocupará el presidente de la República M. Loubet, el gobierno, el cuerpo diplomático y los invitados de distinción.

A la izquierda de dicho estrado se sentarán los comisionados de las legaciones bajo sus respectivas banderas nacionales.

A la derecha, los representantes de la Cámara popular, del Senado, del municipio y del departamento.

Detrás de la presidencia se ve un magnífico dosel coronado por una gran estrella y en el centro hay una gran cruz de la Legión de Honor.

Amenizan la fiesta músicas de municipalidad y del Ejército.

A las 2 y 30 empieza a entrar la comitiva en el salón.

El presidente de la República llegó al Palacio de la Exposición con una escolta de coraceros. Iba en un carruaje a la

gran Daumont; en otros carruajes llegan los ministros y otros personajes.

Los altos funcionarios esperaban en el Palacio de las Naciones, donde se formó la comitiva.

Una vez en el salón, colocados en sus sitios respectivos todos los invitados, el ministro de Comercio pronunció un elocuente discurso que fué muy aplaudido.

Dijo que si podían medirse las recompensas por el esfuerzo realizado, todos los expositores merecerían medallas, porque jamás alcanzó la emulación resultando semejante.

Enalteció la justicia con que había procedido el jurado al otorgar las recompensas.

No podía ser de otro modo, pues el jurado lo forman personas de reconocida autoridad en todos los ramos, y el resultado de su juicio tenía que ser de gran importancia en todos los órdenes.

Dedica elogios a los principales organizadores de la Exposición.

El triunfo de este Certamen, lo señala el hecho de haber venido 62,000 expositores, y haber ocupado una superficie de 788,000 metros cuadrados, habiéndose expuesto productos que representan una cantidad de 75,000 toneladas.

Gracias al concurso de propietarios de corporaciones particulares y del Gobierno han podido realizarse el Palacio de las Artes y los pabellones extranjeros, que constituyen el museo (más rico del arte antiguo, é igualmente del arte moderno, pues en ellos han sido albergadas las obras más salientes de la pintura, escultura, arquitectura y de la industria en todas sus manifestaciones; esta Exposición dejará como recuerdo de su acertada organización, numerosos palacios y el puente de Alejandro, que unirá la antigüedad con el presente, al enlazar al París antiguo con los Campos Elíseos.

Al terminar dió un viva a la República, que fué contestado por la concurrencia, que se puso de pie y se desahucó, aplaudiendo frenéticamente.

El espectáculo que en aquel momento ofrecía la sala de fiestas, era verdaderamente grandioso.

Las delegaciones del trabajo ofrecían a la fiesta un gran efecto, pues cada una iba precedida por una bandera alegórica.

La de la alimentación, representando pámpanos y espigas.

La de la navegación, representando un buque y otros atributos.

La del ejército, un destacamento de soldados, y así las demás.

Distribuidas las recompensas, el presidente Mr. Loubet pronunció un discurso diciendo, poco más ó menos lo mismo que cuando inauguró la Exposición, ó sea que esta certamen sería lazo de unión entre las naciones, para procurar concordia y evitar la guerra, pues en el porvenir desaparecerá la victoria.

He aquí una lista de las principales recompensas otorgadas a los expositores españoles:

Grandes premios: Clase 8.ª—Bellas Artes, grabado y litografía.—Vierge (Daniel).

Clase 9.ª—Escultura y grabado en medallas.—Bouillere, Gil, Blay y Fábrega.

Clase 60.ª—Vinos y aguardientes de vino.—Compañía Vinícola del Norte de España.—Ciudad de Jerez.—Ciudad de Málaga.—Ramos Tellez, Rivera.

Clase 6.ª—Licores y jarabes.—Aoych y Grau.

Clase 63.ª—Explotación de minas.—Sociedad.—Fábrica de Mieres.—Círculo minero de Bilbao.

Clase 64.ª—Gran metalurgia.—Fábrica de Mieres.

Clase 80.ª—Hilados y tejidos de algodón.—Baillé.

Clase 82.ª—Hilados y tejidos de lana.—Exposición colectiva del gremio de fabricantes de Sabadell.—Exposición colectiva del Instituto Industrial de Terrasa.

Clase 84.ª—Encajes y bordados.—Pons y Bonet.

La Confitería Frasquet Ofrece al público el acreditado RON AFRICANA

ACTUALIDAD

Desórdenes en China

Necesidad de que los aliados entren en Pekín.—Efecto en las potencias de la ocupación de Niou-Chang por los rusos.

Según un despacho de Washington al New York Herald, el cónsul americano en Shanghai recibió el encargo de comunicar a Li-Hung-Chang que no puede aceptarse que los miembros de las legaciones sean recibidos por los aliados en Tang-Chan, ni en ningún otro punto fuera de Pekín.

Es necesario que China coopere con los jefes de los aliados, que deje entrar en Pekín una parte de las tropas extranjeras y salir después con los ministros y los demás cristianos.

Según el corresponsal del New York Herald en Washington, el Japón está muy irritado con la ocupación de Niou-Chang por los rusos.

La decisión de Inglaterra de operar un desembarco en Shanghai se debe a la ocupación de Niou-Chang, y es aprobada por el Japón.

Rusia, Francia y Alemania se oponen al desembarco, y los Estados Unidos permanecen neutrales.

Otra versión sobre las condiciones del gobierno americano.

Washington 18.—Según informes dignos de crédito, el gobierno norteamericano está dispuesto a conceder un armisticio con objeto de que los ministros extranjeros, el personal de las legaciones y los protegidos sean entregados en las puertas interiores ó exteriores de Pekín que designen los comandantes de las tropas después de ponerse éstos en comunicación.

Rectificación de un error.—Los Estados Unidos no transigen con los deseos de Li-Hung-Chang.

No el gobierno chino, sino el virrey Li-Hung-Chang, es quien pidió a los Estados Unidos que las tropas aliadas se detuviesen en Tang-Chau, es decir, a once millas al Este de Pekín, para conferenciar allí con los altos funcionarios chinos y recibir allí también a los miembros de las legaciones.

Esta proposición ha sido hecha en respuesta a la petición formulada por los Estados Unidos con motivo del nombramiento de Li-Hung-Chang para negociar con las potencias.

Los Estados Unidos se atendrán a los términos de la respuesta dada anteriormente a Li-Hung-Chang al contestar a la notificación de su nombramiento de negociador.

Alarma en Shanghai.—Desembarco de tropas.

Según los periódicos, el ministro de China en Londres ha recibido un despacho de su país diciendo que el rumor de un desembarco de considerable número de tropas extranjeras había producido gran alarma en la población china de Shanghai.

Esta alarma se ha calmado después al saberse que se habían adoptado nuevas medidas para que el desembarco se redujera a un pequeño número de hombres.

Los chinos que habían abandonado la población han vuelto a ella, pudiendo decirse que está asegurada la tranquilidad.

Una victoria de los aliados.—Desórdenes en Canton.—Un ataque contra las legaciones.

Londres 17.—Los periódicos publican un despacho de Tien-Tsin, fecha 14, que dice:

«Los aliados se han apoderado de Chang-Kia-Kouan, con muy pocas pérdidas.»

Los chinos tuvieron 500 muertos, y emprendieron la fuga, unos hacia Toung-Ohsou, y otros hacia Dakin.

Al Daily Express le dicen de Hong-Kong, con fecha 16, que el establecimiento Lui-Chang de Canton fué destruido por el populocho.

Al mismo periódico comunican de Shanghai con igual fecha, que según noticia de origen chino, un gran ataque debía verificarse el domingo contra las legaciones.

A las puertas de Pekín.—Las legaciones y la columna de socorro.

Los periódicos publican los siguientes despachos:

Shanghai 16.—El oficial jefe de la línea de comunicación telegráfica de Lion Hontao con fecha 14 dice que el general Gaseles libró con éxito el tercer ataque y

que probablemente estará ya en Pekin.
Ta-ku 14.—El ataque á Pekin comen-
zó el lunes.
La legación inglesa ha sido puesta en
comunicación con la columna de socorro.
La anarquía en Pekin.—Petición de Li-Hung-
Chang.

El Times publica noticias de Shang-
hai según las cuales los chinos fugitivos
llegados á aquella población dicen que
la anarquía reina en Pekin.
Li-Hung-Chang ha pedido ser asistido
por un hombre de Estado de alto rango
en las negociaciones con las potencias.

Waldereis y los franceses
Paris 17.—Una nota de la agencia Ha-
van da cuenta de que el gobierno francés
ha hecho saber al de Alemania que cuando
el general Waldereis llegue á China,
el general Voyron, jefe de la expedición
francesa, se complacerá en mantener las
mejores relaciones con el mariscal citado.

Los aliados en Pekin

Un despacho fechado hoy en Shang-
hai anuncia que las tropas aliadas en-
traron el miércoles en Pekin.

La emperatriz, el príncipe Tuan y la
corte, salieron el día 7 para Aian Fu.

Londres 17.—Un despacho de Shang-
hai, fecha 16, da cuenta de que el virrey
Li-Hung-Chang ha recibido un telegrama
en el que se le participa que los ejérci-
tos aliados habían entrado sin oposi-
ción en Pekin el día anterior.

Las tropas inglesas se disponían á de-
sembarcar en Shanghai el viernes.

Tranquilidad completa, lo mismo en
Shanghai que en Yang-Tse.

NOTICIAS

España y Extranjero

Política inglesa

Madrid 17.—Un telegrama de Londres da
cuenta de que un ministro inglés ha dicho:
«Nuestras tropas combatirán al lado de las
rusas.»

La Gran Bretaña probará al mundo que en
la cuestión china no persigue otra causa que la
de la civilización.

Tormenta

Madrid 17.—El alcalde de Ateca (Zaragoza),
comunica que han descargado sobre aquel tér-
mino grandes tormentas.

El jalón se ha desbordado.
La parte baja de la población ha quedado
inundada.

Las pérdidas son cuantiosísimas.

De la China

Paris 17.—Telegrafian de Shanghai que 40.000
chinos, á las órdenes del príncipe Tang-Yaw,
aguardan, atrincherados cerca de Pekin, el paso
del ejército aliado.

La revolución en Panamá

Nueva York 14.—Según un despacho de Pa-
namá, el comandante de las tropas gubernamentales
se queja de que los consules extran-
jeros hayan favorecido á los insurrectos é in-
tervenido de manera perniciosa y peligrosa.

Añade que las pérdidas de los insurrectos se
elevan á 600 hombres, y las del gobierno sólo
á un centenar.

Restos de Garlillao

Madrid 18.—Comunican de Toledo que á las
nueve de la mañana de hoy, se han verificado
en la catedral las honras fúnebres de Garlillao
de la Vega.

El cardenal Sancha recitó un responso y dió
luego la absolución á los invitados.

Después se verificó el acto de trasladar los
restos de Garlillao desde la casa Ayuntamiento
á la iglesia de San Pedro, donde quedarán
sepultados.

La comitiva que se formó fué numerosa y
brillante.

Una artística carroza transportó las cenizas
del famoso poeta.

Según el coche las comitivas invitadas,
músicas y las tropas libras de servicio.

En la casa donde vivió Garlillao se descu-
brió una lápida conmemorativa y el gobernador
de la provincia, señor Villalba, pronunció
un discurso alusivo al acto.

Congreso feminista

Paris 18.—De Colonia comunican que se ha
convocado un Congreso feminista que se cele-
brará en Maguncia el 16 de Septiembre pró-
ximo.

La huelga á bordo

Paris 17.—La huelga de los fogoneros y pa-
soletos, á bordo de los buques anclados en el
puerto de Marsella, sigue estacionaria.

Ayer se preparó al puerto de Burdeos, don-
de fueron abandonados por el personal inferior
seis vapores de gran porte; uno de ellos
estaba á punto de zarpar con rumbo á Huelva.

En Marsella han conseguido los huelguistas
que acepten sus condiciones las cuatro más
importantes Compañías.

Los pañoleros, que encuentran mayor resis-
tencia, proponen el arbitraje de M. Millerand,
ministro de Comercio, para solventar el con-
flicto.

Crimen

Madrid 17.—Telegrafian de Quenca que se
ha cometido un horrible crimen.

La víctima ha sido una mujer á quien se le
han asestado 16 puñaladas.

Se ignoran más detalles y por más pesquises
que las autoridades han llevado á cabo, hasta
la hora presente no se tiene noticia de que el
autor de este crimen haya podido ser habido.

Otra vez Paraiso

Madrid 18.—De Zaragoza ha salido para
Bilbao el señor Paraiso, con objeto de con-
ferenciar con el individuo de la Unión Nacio-
nal, señor Castro.

Después irá á San Sebastián á conferenciar
con el Sr. Romero Robledo y otros personajes
políticos.

Alguien le preguntó si esas visitas que
piensa hacer tenían relación con probables con-
junciones, y contestó:

—No lo afirmo, ni lo niego.

Nuestra Información

Aclaraciones

Habiendo leído en los periódicos ciertas
apreciaciones respecto á multas, he-
mos procurado informarnos sobre el
particular; y de nuestras investigaciones
resulta lo siguiente:

1.º Que todas las multas que imponía
el gobernador civil se pagan en el
papel de esta clase que expende el Esta-
do; después de diligenciar aquel papel
se devuelve la mitad al interesado.

2.º Que al gobernador no le corres-
ponde ninguna parte, grande ni chica,
de tales multas.

3.º Que el Sr. Alvarez Sereix impone
este castigo no caprichosamente sino por
creerlo el único eficaz cuando se quiere
impedir, de veras, que se juegue á los
prohibidos y se cometan otras infraccio-
nes legales.

4.º Que hace más de dieciséis meses
que el gobernador hizo público que los
libros donde se anotan todos los ingre-
sos y gastos, están á disposición, no ya
sólo de la prensa, sino de cuantas perso-
nas deseen examinarlos.

En el "Centro Instructivo Obrero"

Ayer á las once y media de la maña-
na se verificó en los salones del Centro
Instructivo Obrero de Palma la repartición
de premios á los alumnos de las
clases establecidas en la mencionada so-
ciedad.

Asistieron al acto el Gobernador de la
provincia Sr. Alvarez Sereix y el secre-
tario del Gobierno civil Sr. Ceballos y
numerozo público.

Verificada la repartición el Sr. Sereix
pronunció un breve discurso para anali-
zar la aplicación de los alumnos pre-
miados y ponderar la conducta de los
obreros que han hoy la conquista de sus
derechos á la obra pacífica de una evo-
lución que, basada en la cultura de la
clase proletaria, ha de conducir á ésta á
días más venturosos.

A la una terminó el acto.

Entre los premios que se repartieron
ayer en el Centro figuraban muchos li-
bros donados generosamente para tal fin
por el Sr. Alvarez Sereix.

En la Audiencia

La vista de mañana

Mañana á las nueve y media se verá
ante la Sala de vacaciones de esta Au-
diencia en juicio oral y público la causa
instruida en el Juzgado de Manacor
contra Juan Escalés Danús y Salvador
Tomás Vidal acusados del delito de le-
siones mútuas.

El Teniente fiscal Sr. Corral sostendrá
la acusación y los letrados señores
Socias y Rosselló (D. Miguel) defende-
rán á los procesados.

Una boda

Esta mañana, en la iglesia parroquial
de La Puebla ha contraído matrimonio
el opulento comerciante D. Antonio
Jaume con la simpática señorita doña
Rafaela Torres, hija del notario de
aquella villa.

La familia del Sr. Jaume, con el ob-
jeto de asistir á la boda, esta mañana
salió para La Puebla en un tren exprés.

A la boda asistió numerosa concurren-
cia. Después de la ceremonia nupcial
se sirvió un delicado lunch.

Los recién desposados salieron para
el pintoresco pueblo de Pollensa; y den-
tro de algunos días saldrán para Barce-
lona y Paris.

Fiestas populares

La sociedad recreativa del Arrabal
Mar y Tierra ha cooperado notable-
mente para que la fiesta de San Magín
resultase este año lucida.

La fachada de dicha sociedad estaba
adornada con sumo gusto por farolillos
de papel, gas, cuerdas y arcos de mirto
y otras clases de adornos.

Como sin interrupción, se soltaban
cohetes voladores y fuegos artificiales,
algunos de ellos de sumo gusto, y ameni-
zaba estos festejos una banda de mú-
sica que ejecutó conocidos trozos de
zarzuela, que muchas veces los coreaba
parte de los numerosos concurrentes.

La ancha y larga calle de San Magín
estuvo desde las diez á las doce de la
noche atestada de gente.

A las primeras horas de la madu-
rada muchos de los concurrentes á la
fiesta de San Magín pasaron á la roma-
ría de San Bernardo, los que con su
algazara acortaban, en cierto modo, el
camino que conduce al oratorio de dicho
Santo.

Esta romería, estaba menos concen-
trada que otros años.

Constató como siempre, en C. de
Olso vendedores de rarasuanas y otras
frutas, frente la iglesia, un vendedor de
santitos y por todas partes barracones en

los que se expandían los indispensables
helados de las fiestas y romerías.

A las cuatro de la mañana empeza-
ron á rezarse misas siguiendo cada me-
dia hora hasta poco antes de las diez en
que se ha cantado la misa mayor con
música.

El M. I. Sr. D. Mateo Garau, afama-
do orador sagrado, ha pronunciado un
hermoso sermón narrando la vida y
hechos del Inmortal monje San Bernar-
do abad.

Las carreras celebradas esta tarde en
el punto conocido por Es fortí se han
visto muy animadas.

La fiesta cívico-religiosa con que se
proponen honrar al patrono del caserío
en Plá de na Tesa, S. Lázaro, los veci-
nos de aquel lugar, promete revestir
todos los caracteres de una gran solem-
nidad.

Según el programa que tenemos á la
vista, los festejos que se celebrarán, son
los siguientes:

Día 25.—Gran corrida de novillos,
por varios distinguidos jóvenes de la
buena sociedad pont inquense. La cerri-
da empezará á las cuatro de la tarde y
será precedida por lo más escogido del
sexo bello que veranea por aquellos
amenos sitios.

A las nueve de la noche en el orato-
rio se celebrarán solemnes completas á
toda orquesta.

A las diez, en la plaza se verificará
un lucido baile de boleros, con la banda
de música que dirige el reputado maes-
tro Antonio Paster. En los intermedios
habrá fuegos artificiales y se soltarán
vistosos mongoliers.

Día 26.—A las diez de su mañana
se celebrará misa mayor á toda orquesta
tocándose la partitura de Mercadants y
disertando el vicario de Marraixí, don
Francisco Nadal.

A las 3 de la tarde: Grandes carreras
de hombres y caballos en el predio
Son Bonet. Además de los premios or-
dinarios habrá extraordinarios para las
carreras especiales que se designen.

Por la noche se repetirá el baile y los
fuegos artificiales, globos etc. etc.

Don Augusto Comas

El telegrama nos anuncia la muerte del
sabio catedrático de la Universidad cen-
tral cuyo nombre va al frente de estos
regionales.

Por los puestos que ocupó en vida el
Sr. Comas y por los actos de trascen-
dencia que motivó, hemos creído oportu-
no dar á nuestros lectores los datos bio-
gráficos que van á continuación.

Era don Augusto Comas Senador vi-
talicio por nombramiento de la Corona.

Desempeñó varias veces el cargo de
Diputado á Cortes por distintas provin-
cias y circunscripciones, entre ellas por
Alcañiz (Teruel).

Fué también Vocal de la Comisión
General de Codificación, del Gobierno y
Consejo de Administración del Banco
hipotecario de España y en la actuali-
dad desempeñaba el cargo de Catedrático
de Derecho civil de la Universidad
central.

Asuntos municipales

En la sesión que en el Ayuntamiento
se celebrará el próximo miércoles se tra-
tarán los siguientes asuntos:

Secretaría.—Acta de la sesión an-
terior de los días 15, 16, 17 y 18 del ac-
tual. Asuntos que quedaron sobre la
mesa. Cuentas.

Comisión de Estadística.—Baja en
el padrón de vecinos.

Id. de Fomento.—Oficio de la Junta
local de 1.º enseñanza participando el
resultado de los exámenes en las escue-
las públicas y necesidad de que algunas
de estas sean trasladadas á otro local.

Id. Gobierno Interior.—Devolución
de fianza á D. José Tons. Dictamen
considerando necesaria la provisión de
la vacante de la plaza de portero del
Ayuntamiento.

Id. Obras.—Permiso para obras par-
ticulares.

Para mañana á las doce y doce y me-
dia el Sr. Alcalde accidental ha convo-
cado á las Comisiones de Alumbrado y
Fomento, respectivamente.

La Comisión de Gobierno Interior en
la última sesión que ha celebrado estu-
dió la proposición que hizo al Ayunta-
miento el Sr. Caschieri respecto á la su-
presión de la plaza de portero, que hay
vacante.

Dicha comisión ha creído conveniente
que para que los servicios de la casa no
quedaran desatendidos se debe llenar la
vacante de la mencionada plaza.

En la próxima sesión se dará cuenta
de este dictamen y si el Ayuntamiento
lo aprueba no se nombrará el portero
hasta la sesión del día 29 del corriente.

Se ha presentado una solicitud pidiendo
la mencionada plaza.

Sabemos que el Alcalde accidental
Sr. Abrines dedicará, durante su interi-

nidad, especial atención en castigar con
dureza todas las adulteraciones que se
hacen en los comestibles y bebestibles;
y para conseguirlo ha transmitido severas
órdenes á sus subordinados.

Nosotros entendemos que si el señor
Abrines, fiel á sus propósitos, consigue
lo que pretende, merecerá el aplauso de
todos los ciudadanos, y así deseáramos
que fuera.

Del mar

Esta mañana á las cinco y media ha
llegado, procedente de Barcelona, el va-
por correo Lulio.

A las diez ha salido para Ibiza.

—Para las ocho de esta noche tiene
anunciada su salida el vapor Mallorca.

Islaña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

VIAJE EXTRAORDINARIO A

Cette y Marsella

El sábado 25 de los cor-
rientes saldrá para los
expresados puertos uno
de los vapores de esta
Empresa, admitiendo pasaje y carga.
Para más informes: Oficinas de la «Islaña
Marítima», Palsolo 26.
El Naviero Director, S. Simó.

Academia preparatoria

para la carrera militar

dirigida por los primeros
Tenientes del arma de Caballería
D. JOSE GRALLA
y D. DIODORO ORDINAS
En esta Academia quedan abiertas las clases
desde el actual, en la Plaza del Teatro núme-
ro 44, piso 2.º
Para informes y matrícula, Apuntadores, 28,
principal.

PALMA

Ha llegado á esta el doctor D. Pedro
Ballester Marin, médico homeópata,
quien se hospeda en la fonda de Mallor-
ca en donde abrirá consulta médico-
homeopática, de 12 á 1 y de 3 á 5, todos
los días, hasta el viernes próximo, que
saldrá otra vez para la península.

Ayer tarde, á las siete de la mañana,
en el oratorio de la Bonanova fué ben-
dicido por el Ilmo. señor Obispo una
imagen del glorioso patriarca San José.
Fueron padrinos la hija de D. Fran-
cisco de P. Fons y el hijo de D. Antonio
Roca.

Asistieron al acto de la bendición
muchas y distinguidas familias de esta
capital.

Se ha concedido permuta entre los
carabineros de Cáceres y Mallorca, Ra-
fael Egido y Nicolás Barriga.

En la velada que tendrá lugar maña-
na noche en el Círculo Mallorquin el
sexto se ejecutará las siguientes piezas:

- 1.º Vals «No me olvides», Waldtenfel.
2.º Gran scena della consagracione
de «Aida», Verdi.
3.º Marcha de «Tannhauser, Wagner.
4.º Duo final de «Gli Ugonotti», Me-
yerbeer.
5.º Alegretto del cuarteto «Op. 12»,
Mozart.
6.º Scena y duetto finale de «Aida»,
Verdi.
7.º Coro de la seducción de Ozarina,
Ohapi.

La Gaceta del 16 del actual publica
una disposición del Ministerio de Ins-
trucción Pública y Bellas Artes para que
se anuncie para su provisión la cátedra
de Lengua francesa en el Instituto de
Mahón.

El Sr. comandante de Marina nos par-
ticipa haber recibido el siguiente tele-
grama:

«Sirvas circular en esta Provincia que
los aspirantes de nuevo ingreso se pre-
santen en la Escuela Naval el 25 y los
demás el 26.»

Desde hace algunos días se encuentra
en esta ciudad el Delegado Especial en
Baleares de La Cruz Roja, nuestro
amigo D. José I. Taronjí.

Varios vecinos de la calle de Salas se-
nes han quejado del abandono en que
se tiene á aquella vía, pues contra co-
lumbre, este año no se ha regado todavía
el piso de aquella calle.

Esta mañana en la Plaza de Santa
Eulalia ha sido expandida la carne de
los seis toros lidiados en nuestra Plaza.

Desde el 1.º de Septiembre próximo
hasta 30 del mismo mes, estará abierta
la inscripción de matrícula para el curso
de 1900 á 1901 en la Escuela de Agri-
cultura que en la Granja experimental
de Barcelona tiene establecida aquella
Excmo. Diputación provincial.

Esta mañana en un campo junto al
Oratorio de San Bernardo han refido
dos sujetos.

Están citados para comparecer maña-
na ante el Comandante de la guardia
municipal.

Hoy han empezado en el sitio llama-
do Hort d el Rey los trabajos de des-
monte y nivelación para levantar en él
el nuevo teatro circo que ha de susti-
tuir al que acaba de ser demolido.

Los planos del proyectado coliseo se
presentarán estos días en el Ayuntamien-
to para su aprobación; y obtenida ésta
se dará mayor impulso á las obras, las
que, según sabemos entendido, se lleva-
rán acabo con toda actividad.

Ayer en el Arrabal fué decomisada
una buena cantidad de leche aguada.

Fué entregada al asilo de la Piedad y
muitados los individuos que la lleva-
ban.

Por el Ayuntamiento de Sóller se ha
aprobado el proyecto de la construcción
en el Cementerio Católico de aquella
villa, de un cuerpo de edificio para sala
de autopsias y depósito de cadáveres.

Por el Juzgado municipal de Alaró se
cita á los herederos ó sucesores de Lo-
renzo Sastre y Crespi.

En la alcaldía de esta ciudad están
expuestos al público á efectos de recla-
mación, el presupuesto ordinario de este
Ayuntamiento para el año 1901, y el
permiso que solicita D. Florencio García
Bergua para la instalación de un motor
de gas en su fábrica de tejidos sita en la
calle de Ronda del «Camp d' en Se-
rralita».

Con ocasión de celebrar hoy su fiesta
onomástica el distinguido artífice don
Bernardo Pomar, Platero de la Catedral,
anoche fué obsequiado por el Orfeo de
la Protectora con una serenata en la
que figuraron coros como los siguientes:
Marinesca (letra de D. Jaime Pomar,
música de D. Pascual Martorell.)
Himno mallorquí, La Senyera, (le-
tra de D. Jaime Pomar, música de don
Pablo Coll.)

Flors de Maig (Olavé).
D. Bernardo Pomar obsequió con un
buen refresco á los orfeonistas, agrade-
ciéndole la singular deferencia con que
se le distinguió. También le felicitamos,
y juntamente al Orfeo, el cual ha de
dar esta noche á las nueve y media otra
serenata, ante la casa del Presidente de
dicha sociedad de socorros mútuos, don
Bernardo Amer, nuestro distinguido
amigo á quien saludamos felicitándole
desde nuestras columnas.

Los Sres. Sacerdotes que esta mañana
han celebrado misas en San Bernardo han
dado expresivas gracias á los jefes de la
guardia municipal por el orden que han
hecho observar durante el tiempo de la
celebración del sacrificio divino.

La guardia civil del puesto de Santa
Margarita ha denunciado á un vecino
por pastoreo abusivo.

La de Manacor da cuenta de haber
encontrado un saco conteniendo 15 almud-
des de almendras.

Ha sido destinado á la cárcel de esta
ciudad para cumplir 6 meses y 1 día de
arresto el reo Juan Torres Daniel.

Anoche en el caserío de San Bernardo
un guardia municipal auxilió al sujeto
Miguel Bauzá, de 60 años de edad, natu-
ral de Sóller, logrando librarle de los
mordiscos que con gran furia le estaba
dando un burro.

No se ofrecen mil pesetas, pero si la salud
obtenida con el uso de las Cápsulas de
Sándalo Agullá, para combatir las enferme-
das urinarias infecciosas. Son las mejores y
más económicas. Precio 3 pias. frasco de igual
tamaño que las de Midy.

De venta en la Farmacia del señor Forteza y
principales boticas.

Cervecería Lyonesa

Véase en la 4.ª página

NOTABLES EFECTOS

Las dispepsias, dolor y dilatación del estó-
mago, se curan con el Elixir Estomacal de
Sais de Carlos.

De venta en la Farmacia de J. Valenzuela—
Plaza de la Quarters, número 2.

Ayuntamiento de Palma

Aprobado por este Ayuntamiento en
sesión celebrada el día de hoy el
presupuesto ordinario para el próximo
año de 1901, se anuncia al público que
estará de manifiesto en esta Secretaría,
á efectos de reclamación, por espacio
de quince días á contar desde la fecha.

Dicho plazo vencerá el día 2 de Sep-
tiembre próximo.

Palma 18 Agosto de 1900.—El Al-
calde accidental, Cayetano Abrines.—
P. A. del Ayuntamiento.—El Secreta-
rio, José Estade.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—Santa Juana Francisca Fremiot, vídua y fundadora.
Cuarenta Horas.—Concluyen en Santa Fé, dedicadas á San Joaquín. A las seis exposición de S. D. M., á las diez Tercia y misa mayor. Por la tarde, actos de coro, rosario, ejercicios, Te-Deum y reserva.

Empiesan en San Cayetano, en obsequio á Santa Juana Francisca Fremiot. A las seis y media al tiempo de una misa exposición del S. D. M., á las diez Tercia y misa mayor. Por la tarde, los actos de coro cantados, meditación y reserva.

Obras y funciones.—En Montesión, á las siete y media, al tiempo de una misa el ejercicio dedicado á San Alonso Rodríguez.
En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio de San Luis Gonzaga.

Boletín meteorológico

El tiempo se ha normalizado; los nubarrones que cubrían el horizonte han desaparecido. El sol es abrasador y el calor se hace sentir.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales
GENERAL
Dia 16.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 1.
Días 17 y 18.—Nacimientos: Varones 3.—Hembras 3.
Matrimonios: D. Carlos María Marcial con D.ª Margarita Trías Vich.

Las islas

Sinon
Mercado
Almendrón de 00'00 a 00'00 pesetas los 42 kilogramos.
Trigo de 16'50 á 17'00 los 70 litros.
Candeal, de 16'50 á 00'00 id.
Cebada del país, de 10'50 á 00'00 id.
Id. forastera, de 0'00 á 00'00 id.
Avena del país, de 8'50 á 0'00 id.
Id. forastera, de 0'00 á 0'00 id.
Garbanzos, de 18'00 á 00'00 id.
Maíz de 00'00 á 00'00 id.
Habichuelas (confitas) de 00'00 á 00'00 id.
Id. blancas, de 00'00 á 00'00 id.
Erijoles, de 00'00 á 00'00 id.
Habas para cocer, de 00'00 á 00'00 id.
Id. ordinarias, de 17'00 á 00'00 id.
Id. para ganados 18'50 á 00'00 id.
Cerdos cebados, de 00'00 á 00'00 los 10 kilogramos.
Higos pasas, de 0'00 á 0'00 id. los 42 id.
Asafrán, de 0'00 á 00'00 id. los 33 gramos.
La feria se ha visto muy concurrida. Los festejos que componían el programa de la fiesta se efectuaron así como rezaba este sin el menor contratiempo.—C.

Academia preparatoria

para carreras Militares y de Ciencias
á cargo del capitán de Artillería
DON NICOLAS MAJADA
profesor que ha sido durante nueve años de la acreditada Academia Manso—Pardo de Valladoid, y del Teniente del mismo Cuerpo don Antonio Ferrer.
Empesará el curso el 1.º de Septiembre.
Para informes dirigirse á calle de Mira-Mar, número 10, piso 2.º

Para preservar la vista del sol

Gafas y lentes con cristales de color.
Precios reducidos.
25-BROSSA-25-PALMA

Unión Comercial

VIAJE EXTRAORDINARIO
El rápido MALLORCA
saldrá de este puerto para
Barcelona, Cetta y Marsella.
el próximo lunes 27 de los corrientes.
Admite carga para dichos puntos.
Informes: Oficinas, Vitoria, 12.—Agente Bernardo Esteia, Muelle, 6.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Lluvias.—Huelga.—Gira campestre.

Madrid 18 (9'50 m.)

Murcia.—En Yecla, Jumilla y otros pueblos han caído terribles lluvias y pedriscos que han causado daños de consideración.

Zaragoza.—Después de muchas gestiones que se han practicado, se halla en vías de arreglo la huelga de los fundidores.

Gijón.—Los obreros socialistas han acordado celebrar mañana una gira campestre.

[A Gijón]

Madrid 18 (3'45 t.)

Bilbao.—A las tres de la mañana el Urania y el Vasco Nuñez de Balboa zarparon para Gijón. A las ocho de la mañana zarpó el Giralda conduciendo á los Reyes. Este buque salió escoltado por numerosos barcos de vela y un vapor.

Muchas comisiones fueron á despedir á los Reyes. Un gentío inmenso les aclamó.

Créese que llegarán á Gijón al anochecer.

Recepción y Te deum
Madrid 19 (11 n.)

Bilbao.—Los Reyes, desde el muelle, se han trasladado en carruaje al Ayuntamiento escoltados por un escuadron de caballería.

El Alcalde pronunció un elocuente discurso dándoles la bienvenida en nombre de la ciudad.

Después, los Reyes fueron á la iglesia de Santiago en donde oyeron un Te-Deum.

Entraron en el templo bajo palio, recibiendo el obispo de Vitoria y el clero con cruz alzada. A las seis de la tarde los reyes regresaron al Giralda.

Derrota de tropas
Madrid 19 (5'30 t.)

Londres.—Un despacho de Lorenzo Marquez, que publican los periódicos, dice que noticias de origen boer dan cuenta que los generales Dewet y Delavey, operando juntos, derrotaron á las tropas inglesas, cogiendo 4,000 prisioneros y siete cañones.

Los Reyss en Gijón
Madrid 19 (5'40 t.)

Gijón.—Después de oír misa en el Giralda, los Reyes se trasladaron á bordo del Vasco Nuñez de Balboa el cual entró lentamente en el puerto escoltado por siete vapores particulares y muchas lanchas.

A las doce y veinte minutos hechó el Rey pié á tierra.

Inmensa concurrencia llenaba calles y alrededores.

En todo el trayecto, desde el muelle hasta la iglesia de San Pedro se escucharon vivas. En este templo se cantó un Te-Deum, dirigiéndose, después de oído, al Ayuntamiento donde se verificó la recepción oficial.

El recibimiento que se ha hecho á los Reyes en Gijón fué grandioso aunque menos rico que el de Bilbao.

A la antigua usanza.—Primera piedra.—Dato á Madrid.

Madrid 19 (11 n.)

Gijón.—La recepción que se ha hecho en el Ayuntamiento fué á la antigua usanza, besando la mano al rey.

Después de dicha recepción se colocó la primera piedra del cuartel de Alfonso XIII. El Rey dió el primer martillazo y la Reina echó la primera paletada de cal. Enseguida los reyes se embarcaron.

Mañana el Sr. Dato marchará á Madrid.

Preparativos terminados
Madrid 19 (7'30 n.)

Vigo.—Han terminado los preparativos para recibir á SS. MM., sobresaliendo la iluminación de la zona marítima desde la dársena Berges hasta el dique.

Han llegado fuerzas de Infantería y Caballería para tributar honores á los Reyes.

La viruela

Madrid 19 (7'30 n.)

Aumenta de una manera considerable la viruela en Madrid

En junio ocurrieron 42 defunciones, en julio 66 y en lo que va transcurrido de agosto se han registrado 70.

Los Nautilus.—Rendición de los ingleses.

Madrid 19 (11 m.)

Telegrafían de Amberes que la Nautilus zarpó de aquel puerto. La despidieron las autoridades y enorme muchedumbre

Pretoria.—El general Dewet dice que apareció ayer por el norte el comando Mek que fué ocupado por Daden y Powel. Un parlamentario boer exigió la rendición. Los ingleses le contestaron pidiendo condiciones.

Atropello.—Fiesta onomástica.

Madrid 19 (11' n.)

Dicen de París que un tranvía eléctrico atropelló á un omnibus, volcándole. El conductor de este vehículo y tres viajeros han resultado heridos del percance.

Su Santidad el Papa León XIII ha celebrado hoy su fiesta onomástica. Ha recibido á los prelados, cardenales y á representantes de instituciones católicas.

El Papa muéstrase satisfecho del resultado del jubileo.

Pekín ardiendo.—Combate
Madrid 20 (1'20 m.)

Londres.—El almirante Cruce telegrafía con fecha de ayer que parte de la ciudad de Pekín está ardiendo; que continúa el combate en las calles y que los aliados bombardean á la ciudad interior la cual todavía se resiste.

Combinación de gobernadores.—Huelga.

Madrid 20 (6'10 m.)

El Liberal recoge el rumor de que á la llegada del Ministro de la gobernación á Madrid se hará una pequeña combinación de gobernadores que alcanzará á Oviedo y Toledo.

Se han declarado en huelga los panaderos de Gerona.

Un grupo de mujeres y chiquillos apedrearon ayer una fábrica de tejidos y la policía restableció el orden despues de hacer algunas detenciones.

Un artículo

Madrid 20 (6'10 m.)

Oviedo.—El Correo de Asturias ha publicado un notable artículo dando cariñosa bienvenida á los reyes y rogándoles que visiten á Covadonga y á Trubia.

Escribe El Correo de Asturias: —Señora, Vuestra Majestad ofreció en el santuario de Begona al rey como marino, oférzcalo en Covadonga como católico y en Trubia como soldado.

El artículo en cuestión ha sido muy leído.

Fallecimiento

Madrid 20 (10 n.)

El cadáver del catedrático y senador del Reyno don Augusto Comas, llegará mañana á Madrid y desde la estación será conducido al cementerio de San Justo.

La prensa de esta capital dedica sentidos artículos necrológicos al estimado senador vitalicio que tantos servicios prestó á la monarquía y al Parlamento.

Descarrilamiento.—La Emperatriz huyendo.

Madrid 20 (10 m.)

En las inmediaciones de Plewn (Bulgaria) ha ocurrido un cheque de trenes habiendo resultado veinte personas entre muertas y heridas.

Se halla interrumpido el servicio telegráfico en Pekín.

Dícese que la caballería japonesa persigue á la Emperatriz que con 30,000 chinos de encuentra en Hontachien.

Romería.—Carlistas.—El obispo de Barcelona.

Madrid 20 (10 m.)

Barcelona.—Telegrafían desde Rivas que se ha verificado la Romería al santuario de Nuestra Señora de Nuria formaban la peregrinación siete mil personas y concurren los obispos de Vich, Solsona, Urgell y Perpiñán.

La mayor parte de romeros son caracterizados carlistas.

El Obispo de Barcelona excusó su asistencia.

Los Reyes en Gijón

Madrid 20 (10 m.)

Gijón.—Después de la recepción celebrada en honor de SS. MM. y AA. en el palacio de los condes de Revillagigedo los reyes pasaron á bordo del Giralda.

Un corto número de republicanos y socialistas que fueron á celebrar una gira campestre, al regresar y cuando se encontraron frente del Café Oriental profirieron entre otros gritos el de ¡Viva el pueblo! que fué repetido numerosas veces.

Algunos oficiales y varios paisanos que se hallaban en aquel local increparon á los manifestantes quienes al poco tiempo se disolvieron en vista de que la policía había hecho algunas detenciones.

La escuadrilla zarpará hoy á las nueve y mañana á las diez hará lo mismo el yate Giralda.

El primer viva que se dió á los reyes al poner estos pié á tierra fué dado por D. Alejandro Pidal.

LOTERIA NACIONAL

(URGENTE)

Madrid 20 (11'50 m.)

En el sorteo de la lotería verificado hoy han salido premiados los siguientes números, con ciento cuarenta mil pesetas el número 15.680, despachado en Madrid; con cincuenta mil pesetas el número 20.294, despachado en Barcelona; con veinte y cinco mil pesetas el número 6.836, despachado en Valladolid, y con tres mil pesetas los números siguientes: 8.966, 5.777, 6.383, 12.613, 3.803, 7.522, 11.931, 15.993, 6.154, 20.781, 7.643, 25.248, 25.380, 21.379, 9.513, y 6.194.

Fabras

Gran invento



Don Vicente Ruiz, director del Gabinete acústico, ha resuelto el difícil problema de dar oído á los sordos sin operar, por lo que S. M. la Reina le ha concedido su Real privilegio. Dicho señor Ruiz remite prospectos gratis mandando sello para contestar. Consulta de 11 á 3.
Montera, 12, prel.—Madrid.

FOLLETO DE "LA ULTIMA HORA"—LA ULTIMA PALABRA DE BOGARDON.

do del mismo traje, también razón, ó vos ó yo debemos estar locos.
Si mediasen veinticuatro horas de intervalo entre vuestro descubrimiento y el del agente, algún día se lo Lepervier, se podía suponer que han llevado el cadáver de París á Londres y viceversa; empero, es á la misma hora cuando encontraron el cadáver en París y en Londres, de modo que hay dos, y, sin embargo ¿es realmente el del marqués el que visteis?
—Sí, por cierto y en la fotografía también le reconozco por su notable semejanza,—contestó Montgeron.
Mirábame ambos con supercilioso terror, cuando se oyó sonar en un rincón un timbre eléctrico: era el de un aparato telegráfico; del que tenía en su despacho el jefe del negociado de Asuntos Misteriosos. Acercóse este al aparato, viendo en seguida que el despacho procedía de Londres y se puso á traducir con aprestamiento lo siguiente: «Londres 8 mañana.—Lepervier, París. Cadáver Mauveris llevado de depósito judicial Londres custodiado dos agentes. Alargada esta por tabaco narcotizado desapareció cadáver. Envío detalles, carta.»—MANUEL.»

—¡Leed esto!—dijo Lepervier y entregó el despacho á Montgeron y mientras que éste se enteraba, añadió:—Hace veinte años, señor vizconde, que pertenecí á la policía y nunca vi una cosa tan extraordinaria.
—¿Por qué, mientras tanto llega la carta de vuestro agente de Londres, no practicáis un registro en Bellevue?—replicó Montgeron.
—Sí,—respondió Lepervier,—ahora mismo, y puesto que hay dos cadáveres vamos en busca de uno.
XLV
A las dos horas de ocurrir esto llegaba á Bellevue un carruaje de cuatro asientos y se detenía ante la verja del edificio que en el país se conocía con el nombre de la casa de la Hermosa Jardinería. Del carruaje se aperron el señor Lepervier y dos hombres en los que, por su aspecto, se conocía fácilmente á agentes de policía vestidos de paisano, y un cuarto personaje vestido de negro de piés á cabeza y que parecía ser un ma-

—¡Leed esto!—dijo Lepervier y entregó el despacho á Montgeron y mientras que éste se enteraba, añadió:—Hace veinte años, señor vizconde, que pertenecí á la policía y nunca vi una cosa tan extraordinaria.
—¿Por qué, mientras tanto llega la carta de vuestro agente de Londres, no practicáis un registro en Bellevue?—replicó Montgeron.
—Sí,—respondió Lepervier,—ahora mismo, y puesto que hay dos cadáveres vamos en busca de uno.

Ogíóle Lepervier del brazo y se lo llevó á un lado diciéndole:—A lo que veo es preciso que os haga saber quien soy.—Grosjean le miró con asombro.—Me llamo Lepervier y soy jefe de sección en la brigada de Seguridad.
Estremeciése Grosjean, pero con asombro tan ingenuo, que Lepervier se admiró al ver que le miraba como diciéndole:—¿Y qué tengo yo que ver con la policía?
—Sí, como supongo, sois un honrado comerciante,—siguió diciendo Lepervier,—y completamente extraño á los hechos que motivan mi presencia aquí, sentiría en el alma causados la menor molestia,—el asombro de Grosjean se trocó en estupor,—mas es preciso que cumpla con mi deber, pues tengo orden de registrar aquí.
—¿Aquí! ¿En mi casa!
—O más bien en casa de la señora Leveque á la que creí hallar aquí, por lo tanto,—concluyó Lepervier con un tono franco,—no demos escándalo y recibidme en vuestra casa, en compañía de estos señores como si fuesen unos amigos, y proceded al registro.
Polidoro Grosjean no podía dominar su turbación; estaba muy encarnado y algunas gotas de sudor humedecían su

—Supongo que no estaréis loco,—dijo Lepervier fijando en Montgeron, una mirada interrogadora,—y que yo estoy cuerdo; pues bien, á pesar de eso, hay que creer que ambos tenemos trastornada la razón. ¿Visteis el cadáver de Mauveris?
—En Bellevue, en una casa que pertenece á una mujer, á la que no conozco más que por la Hermosa Jardinería. El cadáver es el mismo que presenta esa fotografía,—respondió Montgeron, con una sinceridad que impresionó á Lepervier.—Ví esa herida,—y señalé lo que se veía en la fotografía.
Lepervier hizo un llamamiento á su razón y á toda su sangre fría de agente de policía.—Supongamos que no me disteis nada, no os preocupéis con mi asombro ni palabras,—dijo,—y haced vuestra declaración.
Conforme se ha visto antes, Montgeron era también hombre de sangre fría, y respondió:—Sea, porque comprendo que, de no hacerlo así corrimos el riesgo de no entendernos,—y á continuación contó sucintamente todo lo ocurrido á Gustavo Marion. En seguida relató su propia expedición á la que le acompañaba Casimiro de Noiresterre, siendo indu-

# ANTIDOTO SOBERANO

de las enfermedades belliosas en el

**Purgante de ANDRES Y FABIA**

Farmacéuticos premiados de València

Corrige inmediatamente.

Inapetencias, Acidosis, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del méstruo, Váridos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos del estómago

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

De venta en Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 2 y principales de la ciudad á 2 pesetas caja

# POMADA MILAGROSA

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de pechos por rebeldes que sean, en 24 horas.—Depósito en Palma de Mallorca, Centro Farmacéutico.

## No más pelo blanco

### TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

para tñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de sbano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. **TRES PRESENTAS.** Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno. Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéuticos y principales.

## Enfermos del Estómago

Usad las SALES JULIA en lugar de las aguas de Vichy, y obtenéis el mismo resultado con mayor economía. Depósitos en Palma Farmacia de D. Juan Valenzuela, D. José Homar, Constitución, 43 y Centro Farmacéutico.

## Medicamentos acreditados

**VINO DE KOLA GIMBERNART** Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vías digestivas y disipador de todo organismo empobrecido.—Frasco, 8 reales.  
**PASTILLAS GELATINOSAS GIMBERNART** Oloro borosódicas con COCAINA, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensable á oradores y cantores.—Caja 8 reales.  
**LICOR DINAMOGÉNICO GIMBERNART** á base de Morrual (principio activo del aceite de bacalao) Nopal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre.—Frasco 12 reales.  
**PASTILLAS GIMBERNART** CONTRA TODA CLASE DE **TOS.** Reputadas como las mejores, puesto que son balsámicas expectorantes y calmantes de toda clase de **TOS** y **ASMA** ya sea reciente ya crónica.—Caja, 6 reales.  
De venta: farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en Palma Farmacias y Droguerías de José Juan, Fortesa y Agulló, Centro Farmacéutico, Valenzuela y demás bien surtidas.—(\*)

## TERCIANAS CUARTANAS

Y DEMAS FIEBRES

Su curación es segura mediante el ELIXIR QUININA de J. Sureda Lliteras. Se vende en la Farmacia y Laboratorio de J. Sureda Lliteras.—Bressa, 9, Palma, y principales farmacias.

## POMADA DE FUEGO

Primiada en las Exponiciones de Lugo, Legorbe y Gijón.

En las lesiones del ganado vacuno, mular y caballar, así como en las infecciones y tumores de estos animales es **eficaz, rápida y segura** su acción **resolvente y resolutiva**, terminando por radical curación del pediculismo. En otros casos presta igualmente grandes servicios á la medicina veterinaria prescribiendo por el facultativo.

No destruye el pelo ni deja marcas en la piel. Sustituye al hieiro candente sin sus inconvenientes. Se vende á 6 reales en las principales Farmacias.—Depósito general en las Baleares: Centro Farmacéutico en Palma de Mallorca.

## Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

### Mes de Agosto

**Línea de Cuba-México.**—El día 17 saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Gornia, el vapor «Ciudad de Gádiz», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Guaymas y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

El día 26 de Barcelona y el 30 de Gádiz, saldrá el vapor «Monserate» directamente para New-York, Habana y Veracruz.

**Línea de Venezuela-Colombia.**—El día 11, saldrá de Barcelona, el 13 Málaga y el 15 de Gádiz, el vapor «Cataluña», directamente para Las Palmas, San Juan de Tenorife, Puerto-Rico, Habana, Golon, Sabanailla, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

**Línea de Filipinas.**—El día 11 saldrá de Barcelona el vapor «Isla de Luzón», directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur, Ho-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Abria, de la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

**Línea de Fernando Poo.**—El 25 de Barcelona y el 30 de Gádiz, saldrá el vapor «X», para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mangá y otros puertos de la costa Occidental de Abria y Golfo de Guinea.

**Línea de Tánganar.**—Salidas de Gádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánganar: martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida.

Para más informes, acóndase á los Agentes de la Compañía en Palma

PLAZA DE ANTONIO MAURA—NUM. 4

## Viaje de recreo á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los Franceses

descubriendo por Mr. E. A. Martell (1896) en el término de Manacor.

Ida y vuelta el mismo día

PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7<sup>50</sup> pesetas.—Por cada persona de aumento, 1<sup>50</sup> pesetas.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 31.—Manacor.

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS

DOMICILIO SOCIAL.—Madrid.

Calle de Olsaga, número 1. (PASO DE ENCOLLETOS)

Seguros contra incendio

Esta gran compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1844 un total de 1.100 millones de pesetas 67.800.000.



33 años de existencia

GARANTIA

Capital social efectivo Ptas. 12.000.000

Primas y reservas . . . 44.028.645

Total . . . 56.028.645

SUBDIRECCION EN PALMA—301—33

## SOLUCION BENEDICTO CREOSOTAL

**SOLUCION-BENEDICTO DE SAL CON CREOSOTAL**  
Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrhos crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, impotencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. **FRASCO 250 pesetas.** Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

## Compra y venta de fincas

Para informes; calle de la Riera, núm. 36.—Palma.

## Viuda de E. Banqué

Representación exclusiva en esta isla de los magníficos y acreditados

## PIANOS CHASSAIGNE

Venta á plazos desde CUATRO DUROS mensuales en adelante.

Pianos económicos GUARRO

Armoniums ó Instrumentos

para Banda y orquesta de acreditadas marcas.

MUSICA de todas clases y ediciones.

Precios económicos.—Venta á plazos SIN ENTRADA.

NOTA.—Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

Colón, núm. 54—Palma.

## Cervecería Lyonesa

Desde las 10 y media de la mañana hasta el cierre del establecimiento se servirá Cerveza fresca con el ácido carbónico.

La misma se despacha para casas particulares á 0<sup>50</sup> pesetas litro.

Igualmente encontrarán en dicho establecimiento toda clase de refrescos, botellas de Cerveza de todas clases y en particular la renombrada Munich estomacal tan agradable al paladar para almuerzos y comidas.

•• Cervecería Lyonesa ••

## Colmado "La Providencia"

Somos los únicos representantes en las Baleares para la venta de los productos que fabrica la renombrada casa de los Sras. G. Redemil fil de París, para los enfermos de Diabetes.

Acabamos de recibir los siguientes artículos: Chocolates.—Harinas preparadas para hacer el pan.—Paquetes de harinas para hacer pastelería.—Paquetes surtidos de harinas de guisantes, de habas y de lentejas.—Paquetes de semola granulada superior.—Paquetes de tapioca primera calidad.—Cajas de galletas extra fina.—Cajas de masarones.—Cajas de pan en forma de pequeñas barras para la mesa y la sopa.—Tartitas azucaradas.—Cajas de galletas petit four para postres, azucaradas.

## LA IBERIA

Sociedad Mutua de seguros contra accidentes personales del trabajo

Pelayo, 12, pral.—Barcelona

Por un creciente y el patrono responsable de todos los accidentes ocurridos á sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios ó por descuidos aún cuando el patrono haya adoptado todas las precauciones imaginables.

La asociación de seguros mutuos autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono ó del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la mutualidad, ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsarán sólo la cuarta parte de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales á los accidentes que ocurran, no pasando el total del valor de la prima anual.

Delegaciones en todas las provincias. En la de Baleares, Francisco Gener.—Unión, 44, Entresuelo.

## EL PAILEBOT S. MIGUEL

necesita Piloto para viaje á Sicilia. Informarán en la Comandancia de Manarí.

## Se desean alquilar

Tres casas situadas en el caserío de la Vileta en el barrio del Cerro, con buenas comodidades y agua de fuente. Informarán: calle del Call, núm. 2.

**Carruajes:** Se venden por precio módico y en estado inmejorable una galera, una jardinería y un omnibus fletón, de seis asientos respectivamente.—Informarán: calle del Carmen, 24.

**Ganga:** El dueño del establecimiento de la Plaza de San Antonio, número 43, desea vender los géneros y enseres de la tienda y un caballo raza Zapata, un carro y guaranías.

Darán razón en la misma de 3 á 8 de la noche.

**Venta:** Se desea vender una botiga de muebles, situada en buen punto y numerosa clientela, y se vende por tener que ausentarse los dueños.—Informarán Centro de Anuncios.

**Nodrizas:** Una de 40 años de edad, leche de 10 meses, desea encontrar criatura para lactar en casa de los padres.—Informarán: calle de La Cruz, 2.<sup>o</sup>-1.<sup>o</sup>

**Nodrizas:** Una de 23 años de edad, leche de 8 meses, desea encontrar criatura para criar en su propia casa.—Dirección calle Bauló, número 2, piso 4.<sup>o</sup>

IMP. DE J. TOUS

dable para él, que los tres habían visto el mismo cadáver.

—Y desde que quedé asfixiado por el perfume de las flores,—añadió,—no sé lo que pasó. Cuando recobré el sentido, estaba en mi casa, en mi lecho, teniendo al lado, á mi ayuda de cámara y á un médico que habían ido á buscar. Según parece me encontré una patrulla de la policía, en los Campos Eliseos y como tenía encima la cartera, me pudieron llevar á mi casa. El médico, tardó más de tres horas en conseguir que recobrase el sentido, y ayer y anteyer lo pasé en un estado tal de embrutecimiento que no tuve fuerzas ni para salir de casa y venir á veros, ni para preguntar por mi amigo Noireterre. Ayer estuvo éste á verme, y su historia es la mía, sólo que á él le hallaron en el boulevard de los Italianos. Me puse de acuerdo con él conviniendo en no revelar nada acerca de la aventura y en que yo vendría á veros.

Escuchó Lepervier el relato con religiosa atención, y cuando concluyó Montgeron, cogió la carta del agente Manuel y se la dió diciéndole:—Leedla.

El estupor de Montgeron llegó á su colmo cuando se enteró de su contenido.

—Sí,—respondió Lepervier que se dijo:—Bueno, parece que esa mujer se llamaba la señora Leveque.

—Dispensadme, señores,—dijo el hombre grueso saludando por segunda vez,—pero olvidadme el reparto de la circular.

—¿Qué decís?—preguntó Lepervier, y el del sombrero de paja por toda respuesta sacó del bolsillo una circular impresa y se la dió.

En ella decía: «Señor... Tengo el honor de participaros que al retirarme de los negocios, cedo mi establecimiento al señor Polidoro Grosjean, jardinero horticultor, al que os ruego sigáis honrando con la confianza con que me honrásteis. VIUDA LEVEQUE»

—¿Qué decís?—preguntó Lepervier después de enterarse de la circular, y dió mirando atentamente al hombre grueso:—¿Sois el señor Polidoro Grosjean, sucesor de la señora Leveque?

—Hace quince días que compré todo esto, pero hasta ayer no tomé posesión, y la señora Leveque se marchó anteyer tarde á París en donde vive en la calle del Temple, sesenta y nueve.—dijo Grosjean y suspirando añadió:—Yo creí que los señores eran unos parroquianos.

gistrado. Al carruaje de alquiler seguía una berlina particular, de la que se apearon otros dos personajes. Estos últimos eran el visconde de Montgeron y Casimiro de Noireterre.

Antes de llamar, dirigió el señor Lepervier una mirada á través de la verja del jardín, en el que se veía á una docena de jornaleros trabajando con mucho ardor, y en medio de ellos, moviéndose, yendo y viniendo y dando órdenes, un hombre grueso y de rostro rubicundo. Al observar todo aquello, ocurriose á Lepervier la misma reflexión que cuatro días antes hiciera Montgeron; aquel pabellón cuadrado tenía un aspecto honrado y burgués y, á primera vista, el jardín no tenía nada de misterioso. Llamó y, al oír el ruido de la campana, el hombre grueso abandonó á sus trabajadores y se acercó apresuradamente á la verja que abrió él mismo, quitándose el ancho sombrero de paja con la amabilidad de un comerciante que ve entrar unos cuantos parroquianos en su casa.

—Deseamos hablar á la dueña de la casa,—le dijo Lepervier.

—¿Los señores son parroquianos de la señora Leveque?—preguntó el hombre grueso que representaba unos cincuenta años.

—Bien sabéis, señor visconde,—dijo Lepervier,—que ningún hombre, y mucho menos un cadáver, goza del don de ubicuidad, de manera que el señor de Maurevers, no podía encontrarse á la misma hora en París y en Londres.

—Juro, por mi honor, que reconozco á Maurevers,—dijo Montgeron.

—Pero también reconocéis esta fotografía.

—Sí, es la de Maurevers.

—Según declaráis,—añadió Lepervier,—vististeis ese cadáver en la noche del miércoles, ¿á qué hora?

—A eso de las doce.

—Mirad,—dijo Lepervier cogiendo la carta del agente Manuel y subrayando con el dedo la línea, en la noche de anteyer.

—Permitidme que os diga que la carta está fechada ayer viernes,—observó Montgeron.

—Precisamente es en la noche del miércoles al jueves.

—Por otra parte como la teoría de las semejanzas no se haya convertido en una verdad matemática y se encuentren dos hombres que se parezcan, rasgo por rasgo, muertos de la misma manera, á docenas leguas de distancia y llevan-